Ten Years of Poland's Membership in the European Union: An Attempt at a Balanced View and a Fresh Start

The tenth anniversary of Poland's accession to the European Union provides a good opportunity for engaging in reflection and scholarly discussion on the country's problems and prospects, successes and failures, as well as the future of Polish policy towards the EU. This publication aims to contribute valuable insights to that discussion.

This volume shows that twenty-five years after Poland embarked on its political and socioeconomic transition and ten years after it joined the European Union, it is beyond any doubt that our membership in this unique, voluntarily integrated association of sovereign states of Europe was both necessary and inevitable, which is also the main thesis of this publication. It was the only viable solution for Poland, given its geopolitical location and historical experiences. Despite the initial concerns, Poland's accession to the EU has not crippled our sovereignty or national identity. In contrast, a rejection of EU membership would have impaired our chance to play a significant role in European and global politics.

Today, it is unquestionable that Poland's membership in the European Union has promoted the Polish national interest, increasing the country's economic potential, improving its internal political stability and relations with its neighbours, and enhancing its prestige among other states and nations. Obviously, a country's international position is influenced by many different objective and subjective factors, especially in the fields of politics, military power, finances, natural resources, science, technology, and culture. It is also affected by the state's environment, its alliances, and relations with other states.

Following its accession to the EU, Poland is no longer perceived as a weak post-communist state, or an aid-seeker aspiring to join Euro-Atlantic

structures. Indeed, our country has become an active member the Euro-Atlantic system, which guarantees its sovereignty and security. In this way, Poland has gained new opportunities of economic and political cooperation, as well as participation in EU policies and programmes promoting the protection of the nation's cultural heritage, both spiritual and material, as well as strengthening our cultural identity and national sovereignty, which some thought to be threatened by the accession.

After ten years of Poland's membership in the European Union, it is clear that the overall balance for our country is positive, and the benefits are unquestionable. We have gained experience in all areas of life, which is going to bring further profits in the short and long term. Polish men and women are happy about the ten years of our membership in the EU. According to a survey conducted by the Public Opinion Research Center (CBOS), in the spring of 2014 as many as 63 percent of us said that the benefits of our presence in the European Union outweigh the costs, while only 13 percent had a negative opinion of Poland's membership. Interestingly, the survey showed that the respondents appreciated the good effects of integration for Poland as a country more than for themselves individually. Despite the fact that most of us generally approve of the changes that have occurred in Poland under the influence of the European Union, the individual view is less optimistic: only 43 percent of Polish women and men believe that Poland's membership in the EU has benefited them personally.

Nowadays, Poland's number one concern is the need to narrow, and in the future close, the civilization gap separating our country from the most developed nations. Membership in the EU is an effective tool for attaining this goal; indeed we should take advantage of this opportunity and support European integration processes. Therefore, at a time when the EU is going through the greatest crisis in its history, when national egoisms often gain the upper hand over European solidarity, deeper integration lies in our vital interest. Of importance is also our active participation in the remedial mechanisms of the eurozone, which we should join as soon as the opportunities outweigh the risks, as this is the only way in which we can secure ourselves a place at the centre of the European Union. While the chances for that happening soon are regrettably slight, we should be motivated to increase them. If such a small country as Lithuania was able to adopt the euro on January 1, 2015, is there really any reason why we cannot do it? The adoption of the common currency would finally complete the process of Poland's integration with the European Union and strengthen our position in Europe.

Десять лет членства Польши в Европейском союзе. Попытка подведения итогов и новые перспективы

Десятилетний юбилей вступления Польши в Европейский союз – это подходящий момент, чтобы задуматься и подискутировать над существующими сегодня проблемами и перспективами, успехами и поражениями, а также над завтрашним днём политики Польши в ЕС. Именно в этом состоит главная цель данного научного труда.

Авторы статей демонстрируют, что после двадцати пяти лет с начала трансформации общественно-политического строя в Польше и после десяти лет с момента вступления страны в Европейский союз наше членство в этом специфическом, добровольном союзе суверенных европейских государств было, вне всякого сомнения, необходимым и неизбежным. Это — главный тезис данной книги. Вступление Польши в ЕС было единственно возможным, правильным решением, вытекающим из её геополитического положения и исторического опыта. Вопреки ранее существующим опасениям, оно не принесло вреда нашей суверенности и национальной идентичности. В то же время, отказ от членства в Европейском союзе привёл бы к уменьшению наших возможностей и шансов играть существенную роль как в европейской, так и в мировой политике.

Сегодня не вызывает сомнения, что членство Польши в Европейском союзе соответствовало и соответствует интересам польского государства. Оно способствует экономическому развитию страны, внутренней политической стабилизации, добрососедским отношениям с другими государствами, а также укрепляет наш престиж среди иных государств и народов. Конечно же, позиция государства на международной арене – это производная многочисленных, разнообразных факторов объективного

и субъективного характера – экономических, политических, военных, финансовых, сырьевых, научно-технических и культурных. Кроме того, на неё влияет окружение государства, его союзы и отношения с другими государствами.

После вступления в Европейский союз Польшу перестали воспринимать как слабую, посткоммунистическую страну-"просителя", которая изо всех сил стремится просоединиться к евроатлантическим структурам. Наша страна стала частью евроатлантической системы, которая гарантирует её суверенность и безопасность. Перед Польшей открылись новые возможности в области экономического и политического сотрудничества, участия в европейской политике и программах, направленных на сохранение духовных и материальных национальных культурных ценностей. Благодаря этому мы укрепляем нашу национальную идентичность и суверенность, утратой которых поляков пугали перед вступлением в ЕС.

По проистечении десяти лет со дня вступления в Европейский союз мы можем утверждать, что в общем и целом итоги пребывания Польши в ЕС имеют положительный характер, а польза, которую мы черпаем из этого членства, неоспорима. Мы приобрели разносторонний опыт, который будет полезен в ближайшей и дальней перспективе. Опрос, проведённый весной 2014 года сотрудниками Центра исследования общественного мнения, свидетельствует о том, что поляки удовлетворены десятью годами принадлежности к Европейскому союзу. 63 процента опрошенных считают, что членство в ЕС приносит нашему государству больше пользы, чем вреда, в то время как только 13 процентов респондентов оценивают принадлежность к ЕС негативно. Тем не менее, результаты этого исследования однозначно свидетельствуют о том, что опрошенные лучше оценивают последствия интеграции для Польши в общем и целом, чем для себя лично. Несмотря на то, что большинство из нас позитивно оценивает изменения, которые произошли в Польше под влиянием ЕС, с индивидуальной перспективы эти десять лет оцениваются иначе: всего 43 процента поляков считают, что членство Польши в ЕС полезно для них лично.

Сегодня польская проблема номер один — это необходимость уменьшения, а в будущем — ликвидации всё ещё существующего цивилизационного разрыва между нашей страной и наиболее развитыми странами. Членство в ЕС является эффективным средством для реализации этой цели. Членство Польши в ЕС даёт нам шанс, который

мы обязаны использовать, поддерживая интеграционные процессы в Европе. В связи с этим сейчас, когда Европейский союз переживает самый серьёзный в своей истории кризис, когда национальные эгоизмы нередко берут верх над европейской солидарностью, наш жизненный интерес состоит в углублении евроинтеграции. Кроме того, он состоит в активном участии в механизмах "ремонта" еврозоны, в которую мы должны войти, когда связанные с этим шансы превысят риски, ибо только таким путём мы сможем занять достойное место в центре Европейского союза. К сожалению, в данный момент эти шансы невелики, но это лишь должно мобилизировать нас к их увеличению. Если 1 января 2015 года в еврозону смогла вступить маленькая Литва, то почему этого не можем сделать мы? Принятие общей валюты окончательно завершило бы процесс интеграции Польши в Европейский союз и укрепило бы нашу позицию в Европе.